

あると私は思います。しかしこれについては内訳がないのであります。おらく私の想像するところでは、動物園であるとか、あるいは水族館、あるいは植物園、こういうものも含まれておりますが、しかもこういう種類の入園者というのが非常に多いのじやないかと思うのです。純粹のいわゆる博物館の観覧者というのは案外少いのではないかと思うのです。で、いわゆる博物館の観覧者というのは、一体どれくらいあるのかということを説明していくとともに、この際私は申し上げたいと思いますが、私博物館については別に知識はあるわけではないですが、私の感じでは、どうも日本の博物館は大衆性がないといいますか、非常に一般の人が親しみやすいような工夫が足りないのじやないかという感じを私は持っているのです。私の少い経験でも、若干諸外国の博物館を見たこともございます。非常に受ける感じは親しみやすい、たれでも興味をもつて見られるような工夫が相当考えられていると思います。ところが日本の博物館は、大体特殊な人、そういう人でなければあまり興味がわかないというふうなきらいがあるような感じが私は大まかにいつてするのであります。そこで今後博物館の展覽品あるいは運営方法について、そういう点考慮する必要があるのじやないかと、ふうに考えますので、そういう点、この際質問をしておきたいと思います。

多いということだけではなくないと思
うのです。特にこういう種類の入園料
なり観覧料というのはできるだけ安く
した方がいいという考え方を持っておりま
すが、この際は教育というような目
的で、修学旅行とか、あるいは学校の
先生が引率して、いろいろ教育上の目
的から博物館を見るというふうな場合
は、これは観覧料を取らないよな措置
を考えてもいいのじやないかといら
ふうに思つておるわけでござります。
そういう点、文部省の所見をこの際
伺つておきたいと思います。

等の説明も、わかりやすく常識的なものをやつてもらつて、そういう運営について考えておりますと同時に、また博物館のエクステンション・ワーク申しますか、ただ博物館の中で見せるものだけではなくて、あるいは野外に、またいろいろ動物その他について行きましたして、そこで集会を持つて、そこでは、あるいは自動車に博物館の陳列品の一部を載せて巡回をするとか、あるいはまた映画会を催して、そして博物館の資料を中心に映画をもつて説明をするとか、そういうふうなことをいふん計画をいたしておるのであります。まして、つまり博物館の大衆化ということについては相当やつておるつもりであります。

それから次に収入が大体全部の二百一館の博物館を通じまして六億二千五百円くらいになつておるのであります。が、できるだけ安くろといふことであります。現在の入館料はこの前も話申し上げましたように、無料のところが四五箇所、有料のところが五五箇所で、半分くらいは無料であります。が、有料のところでもごく低額の入館料であります。として、国立の博物館の平均入館料は十六円、私立が二十三円、私立が三十九円、全部平均いたしますと二十六円くらいでございますが、特に子供の場合はすべて大人の半額といふことがあります。博物館の入館料を收らないといふことが理想でございまして、その意味の博物館の規定も現にあるわけでございまして、国立の博物館の平均程度であります。博物館の入館料を收らないといふことが、ただ博物館関係者の中には、

やはり管理整理程度のごく低額の館料を取る方がやはり博物館維持上むしろ変な浮浪者の如者が入つて中々いいといふよりな意見もあるるうでござります。しかし入館料をできるだけ安くするということについては努力をいたしておるつもりでござります。

○荒木正三郎君 私は今規定の問題をお話になりましたが、規定には原則として観覧料を取らないということになつてゐると思うのです。しかし一般問題を言っておるのじゃなしに、特に小学校、中学校、高等学校等の生徒たる教師が引率して教育上の目的でこれ研究するというふうな場合には取らぬいようにしたらどうか、こういうことを言っておるわけです。

○政府委員(寺中作雄君) それもどうぞそらいうからにいたしたいのです。りますが、現在もその場合にはほとど一人五円くらいでありますから、人の整理費ということであります。かしこれも全然取らない方が理想でありますので、その点は一つ財政的の面からも考慮いたしまして、できるとなればそういうふうにいたすよう努めたいと存ります。

○委員長(笠森順造君) 他に御質疑ございませんか。

○矢嶋三義君 この法案の審議には率初めて参加するわけであります。従つて一部質問が重複するかもしれませんことを心配します。その場合には簡単にお答え願いたいと思います。いだいている資料によりますと、博物館の総計が三百一とあります。過去九年間に何館ふえましたか。

○政府委員(寺中作雄君) この社会教育局の説明についてという資料を見ますと、昭和二十七年から昭和二十九年まで講習において暫定資格者四百七十四名のうち二百八十二名という多数の人が学芸員の資格を獲得しているということから書かれているわけですが、急激にかよう学芸員資格の緩和をしなければ学芸員を充実できないといふような状況があるわけであります。私はただいまの博物館の増加状況等から承わりまして、今急にかよう緩和しながらそれほど充足には差しつかえないのじやないかという直感がいたしますので、念のために伺います。

○政府委員(寺中作雄君) この法施行のときに暫定資格を持っておりましたものについて講習をやって来たわけであります。三ヵ年の講習によりまして大体講習に出席をしてこれを受ける機会が持てそうなものはほとんど持つて、あと残つておりますのは非常に僻遠の地で交通も不便であり、またそこには出席をするということになりますが、まあ非常に中核的な活動をしておりましたために、一ヵ月も三ヵ月も講習のため取られるということになる」と博物館の事業が停止してしまっていよいよなことで、三ヵ年の間に講習の機会が得られなかつたものが百九十名残つておるという形でございますが、特に緩和をするというつもりではないん。

○矢嶋三義君 それでは伺いますが、本法案の社会教育局長の提案理由の説明についてという資料を見ますと、昭和二十七年から昭和二十九年まで講習において暫定資格者四百七十四名のうち二百八十二名という多数の人が学芸員の資格を獲得しているということから書かれているわけですが、急激にかよう学芸員資格の緩和をしなければ充実できないといふような状況があるわけであります。私はただいまの博物館の増加状況等から承りますと、今急にかよう緩和しながらそれほど充足には差しつかえないと直感がいたしますので、念のために伺います。

○政府委員(寺中作雄君) この法施行のときに暫定資格を持っておりましたものについて講習をやって来たわけであります。三ヵ年の講習によりまして大体講習に出席をしてこれを受ける機会が持てそうなものはほとんど持つて、あと残つておりますのは非常に僻遠の地で交通も不便であり、またそこには出席するということになりますが、まあ非常に中核的な活動をしておりましたために、一ヵ月も三ヵ月も講習のため取られるということになる」と博物館の事業が停止してしまっていよいよなことで、三ヵ年の間に講習の機会が得られなかつたものが百九十名残つておるという形でございますが、特に緩和をするというつもりではないん。

のであります。大体学芸員の素質も上りまして、また勉強をするための材料、つまりテキスト・ブックあるいは参考書、あるいはカリキュラムの要綱などいろいろなものもありますので、あとは試験でもつて認定をするといううことで十分素質を下げないで優秀な学芸員を得ていくことができるという見込みを持ちましたので、これを認定制度に切りかえるということにいたした次第であります。

ですぐには古い人と全然同じになるといふことはございませんが、一般的の教員の場合と同様に、経験年数等を考慮して待遇されることを思っています。

○矢嶋三義君 やはりこの改正によつてこの一年間に学芸員の資格を獲得する人、獲得させたい員数をどの程度に見込まれておりますか。

○政府委員(寺中作雄君) それはこの一年間では大体二百名ぐらいと考えております。全体的に認定の対象になる

たのであります。しかし最低二倍程度の人員といたしましても、そのくらいの人員を博物館に確保することはぜひ必要であると考えております。

○矢嶋三義君　この試験認定と無試験認定、この二種類を考えられているようですが、この試験認定の方は大体予想はできます。私今承わりたい点は「無試験認定は、博物館に関する十分な学識経験を有するものについて」これを行うのですか、これはおそ

の他学問上のアルバイト、あるいは経験年数、館長としての職歴、そういうふうなものを考えました。審査の対象にいたしました上で十分慎重に認定を与える、こういう方針でござります。

○矢嶋三義君 試験認定という制度があつて博物館科目の試験と、その試験のみならず経験年数を総合評価してやるといふ、試験認定というものがあれば私は無試験認定というものは無用ではないかと、かように私個人としては

はり大学に博物館に関する科目を履修するコースがあり、さらにこの科目の試験と経験年数によつての試験認定といふ制度があれば、無試験認定といふものはよほどの特例の場合以外はこれのみだりに適用するということは、私は試験認定並びに大学の科目との関連からきわめて慎重に取り扱わなさやなあらんものではないか。かよううに私は考えます。そういうふうに私は要望いたしました。私個人としてはこういう制度

○矢嶋三義君　かような機関の指導者た
と/orのものは素質並びに教養が豊かで
高いということは望ましいことと思いま
すが、私今その角度から伺いました
が、六大学に博物館に関する科目を設
置しておるわけであります。が、こうい
う大学を卒業した人と、このたび新た
に設けられました試験検定並びに無試
験検定をパスした人とは、更にまた過
去において学芸員資格を取得するため
の講習を受けられた方とは全く同様に
待遇されるわけでありますか、その辺
を伺いたいと思います。

ものの数は九百七十名ぐらいと考えておるのであります。それはつまり暫定資格者で受けないものが百九十二名、それから現在いる学芸員補が百十七名、技術職員が二百三十九名、事務職員が百七十七名、それから現在の館長で学識経験等が十分あって、つまり無試験認定の対象になるような館長が百八十五名、大体九百七十名くらいに達しておりますが、これを五年間くらいに認定の対象にしていくことになりますか。

らく説明があつたかと思ひますが、もう少し詳しく説明していただきたいと思います。ということは、大学で博物館に関する科目を設置して教育していくことと、また一方博物館科目の試験と経験年数において試験認定をやる。さらにはそれとほとんど同じ資格が無試験認定によつて得られるということになる」と、この無試験認定の仕方といふものはやはり私は博物館科目の試験、あるいは大学における博物館に関する科目の履修との関連から、やはりこの無試験認定といふものは相当慎重に取り扱われなくちやならんものと考えますので、こういうことを提案された当局においてはどういうお考えでおられるのか、もうちょっとその点聞きたいと思います。

考えますが、ただいまあなたの無試験認定の説明の中には経験年数も考慮して云々とありましたが、当然そういうものも入って来ると思うのです。試験認定を設けて、さらに無試験認定という制度を設けなければならんといふのはどうもわからないのですが、どうですか。試験認定だけでいけませんか、経験年数といふものがちゃんと入つているのだから。

○政府委員(寺中作雄君) 博物館の館長の中には相当長い期間館長としての成績を上げられまして人格識見とともに十分であり、また世間的にも相当の名声もあるよう人が相当おられるわけであります。たとえば、これは図書館でありますから、やめられました土岐審賛先生のよろな、それに類するような方についてこの際試験でもって資格を認定するということもどうかといふような場合もございますので、そういう場合にはやはり認定審査委員の嚴重な審査の上で無試験認定にすることが実情に即するのではないか、さよろに考えておる次第であります。

○矢嶋三義君 まあそういう見解も成り立ちましよう。私はまあこの点については強く要望しておきたい点は、や

を設けた以上は、大学にコースがあり、さらに試験認定というものがあるれば、あえてこういう無試験認定といふものをさらに何ぼも作る必要はない。ところが、いろいろ私は見解を持つていて、もしもこの形でこの法律案が成立した場合には、この無試験認定の適用については十分に慎重に扱っていただきたいことを要望いたしておきます。

次に承わりたい点は、博物館は、さつき入場料の問題が出ておりました。が、無料にした場合と有料にした場合は日本においてはどちらが入場者が多いと皆さんは考へておられますか。

○政府委員(寺中作雄君) これは見通しの問題であります。まあ数の上からいえばやはり無料にする方が數は上ると思いますけれども、実際の博物館の利用効果という意味からいいますればどういうものか、その点は研究問題だと思います。

○矢嶋三義君 私はちょうどこの法案を審議するときに、昨年私インドのカルカッタに行つたときに、国立のすばらしい植物園があるのを見ました。それで、その植物園があるのを見ました。これが無料ですか、そういう博物館類はすべて無料ですか、そういうのですね。これは無料で

あるにかかわらず、その植物園の中に入ればきわめて環境がよろしいのに、多くのインドの大衆諸君は焼けつくような街頭にころがっておつてその植物園の中にはお入りになつておられないで非常に私は奇妙に感じたわけですが、この場合は日本には適用できませんと思ひますけれども、ただ言えることは、やはり博物館の利用を国民がする、と、またすることによつて国民は何らかその心の糧になるといふような博物館の經營並びに洗練、それからさつき荒木委員も指摘されておられましたがやはり親しみやすいような経営方針をやるということところに私は一番大きな問題があると思います。そういう点については、特に今後心がけていただきたいことを要望しておきますが、さてその入場料の問題でありますと、先ほどからまた先般いろいろと質疑応答がされておりました。で、日本の青年団、壮人層といふこの成人された方は、現段階では若干入場料をとつた場合に、その入つてくる心がけが無料の場合とは今の段階における日本人ではかなり違ちのじやないか、従つてそれが管理にも影響してくるであろう、だから私は急速にはいかないでしようから、理想としては無料にすることがいいでしようが、直ちに全部を今無料にしなさいといふようなことを皆さん方に強くは要求いたしませんが、少くともその序の口として、一つのプロセスとして、過程として指導者、指揮者に引率されて博物館に入られる、そういう場合私は簡単に答えが出るんじやないかと思うんで

す。一般的の太衆に無料にした場合に、徒、児童の場合といふものとは全く形態が違つわけですからね、しかも少くとも文化國家を志望している憲法をいただいておる日本の国で、答へは私は簡単に出るんぢやないかと思ひんです。そこで私はあなたに今数字を伺いたいんですが、これも必ず本委員会で入場料を無料にした場合に、年間幾ら金額をみればよろしいわけですか。

○政府委員(寺中作雄君) 実はここに多少の資料を持っておりますが、ただいまお話をよくな修学旅行等の場合に、引率者があつて教育の延長という意味で入つたものについての分類といふものはないのでありますけれども、有料博物館、これは全体の館の五五%になつてゐるんです。年間の入場料は二百一館で六億一千八百万円、それから公立の博物館について入場無料ということについて努力するということが筋であつてみれば、二億九千九百万円でござります。ですから最初の段階としては、大体三億足らずのものを国費で負担するということになれば、一応入場料を無料にするということができる次第でありますので、財政等の面にからみ合せますと、大体三億足らずのものを国費で負担するといふことになれば、一応入場料を無料にするといふことができる次第でありますので、一挙にこれを実施に移すということを、なかなか困難かと思ひます。

○矢嶋三義君　局長が財政のこと今まで
そう心配されんでいいと思う。社会教育局
育局長としていろいろ博物館をどこい
うふるに持ってゆくということからお
考えいただけばよろしいと思います。
本委員会は三十年度の文教予算をな
切り離して、独立的に審議しないで、
諸法律案と並行して審議しようとい
が、繰り返して申し上げません。衆約
前提のもとに進んでおりますので、私
は予算問題もただいま伺つてゐるわけ
です。そこで寺本政務次官に伺います
が、繰り返して申し上げません。衆約
してお伺いいたしますが、予算約三億
を要するというのであります。現内
閣の一つの文教政策の一環として、學
生、生徒、兒童を引率して公立博物館
に入る場合の入場料を無料にする方向
に政策を具体的に進めていかれるようよ
なお考えはございませんでしょうか、
どうでしょうか。文部大臣にかわつて
政務次官の御所見を承わりたいと思ひ
ます。

と考えますが、文部省が要求いたしてあります他の予算措置と合せ考えますと、将来の問題として研究させていただきます。

○矢嶋三義君 予算修正の問題が出ましたが、私はこのたびの予算修正の中としては必ずしも賛成できがたいものがあります。何といっても、あの歳出増加の最も大きなウエートを占めているのは、河野農林大臣の政治力かどかしりませんが、農林関係に非常に重点がかかるつておるし、あの增加修正の内容は、文教に重点、重点と言わなくては、相当の考慮を払つたといふ色が薄いように私は見ておるわけですが、私はまだ資料をいただいておりません。出しているのか出でないのか、みんな出ていいなかつたならば、今明瞭じゅうにも詳細に文教関係だけでよろしくござりますから、その修正内容を出していただきたいと思いますが、後段についての御答弁を願います。

○政府委員(寺本廣作君) 衆議院で修正されました予算内容は、まだ資料として差し上げてございません。至急お手元に差し上げるように手配いたしました。

○矢嶋三義君 その点は至急に詳細のものを出していただきます。

次に質問をいたしますが、現行法に博物館の設置主体を日本赤十字社と一緒にいるのを、赤十字社以外の特殊法人が設置主体となるべき場合を予想したと、そうして、日本放送協会があげら

れでおりますが、今予想されるところは、日本放送協会程度ですか。それ以外にどういう特殊法人が博物館を設置するというような気配といいますか、そういうものがある動向といいますか、そういうものがあるのですか、お伺いします。

○政府委員(寺中作雄君) 現在、具体的にそういう見通しがありますのは日本放送協会だけでございます。しかし、今年の秋ごろそういうものができますといふ見通しがあるのであります。が、そのほかに日本国有鉄道、あるいは日本専売公社、あるいは日本電信電話公社といふ見通しがあるのであります。これは数年のうちにそういうものができますといふ計画がないでもないよう開示しております。

○矢嶋三義君 きょうは博物館関係の審議を並行してやつておるわけですが、文化財保護委員会の事務局長にお伺いしますが、あなたのところから出された三十年度文化財保護委員会関係の予算書、この全般については、文化財保護行政の立場から他日承わる機会があると思いますが、本日は、この国立博物館の項目だけについて簡単に伺つておきます。

この資料によりますと、東京国立博物館並びに奈良国立博物館が前年度予算額より減額になり、京都国立博物館が増額になつておるわけですが、大体かなところでけつこうですから、かとうになつたわけを御説明願いたいと申します。

○政府委員(森田孝君) お手元にお配りしております予算で、減額になつておるのは主として行政整理による人件費の減が影響しておるのであります。その中の方につきましては、庄

費、旅費が若干減額になつておるのではありません。京都の博物館は、定員の關係で並びに他の面において増額した部分が多いと思います。たとえば、先ほど荒木委員からお話をなりましたロダンの影刻の貰い入れとか、そういうふうな増額した分があるわけでございまして。收支いたしますといふと、増額になつておるわけでございます。

○矢嶋三義君 今ここに議題になつておる本法律案の施行と直接關係はありませんか。

○政府委員(森田孝君) 直接關係はありません。

○矢嶋三義君 局長に伺いますが、国立博物館の施設は、全体として九館であります。が、そのうち六館が有料博物館になつております。年に年間の入館料収入が二千七百三十八万円になつております。これが国庫収入になるわけですが、いますが、現在の職員費その他との関係については、直接の、それほど大きな関係にはならないかと思ひますけれども、国庫収入として、やはり相当の部分を占めることになると思ひます。

○矢嶋三義君 そうこれと比較すれば、それは金額は比較にならないと思いますが、しかし、入場税をとるがために、そういう施設、設備もいるのであります。さらにごくささいであります、印刷費その他等入れれば絶対額は少ないでしようが、かなりの金

額になるのじゃないかと思いますのでそれを参考に、どのくらいになるのか聞きたいと思って伺つたわけですが、聞きましたのはざいませんのです。概算どのくらいと見ていていますか。

○矢嶋三義君 もし他日わかつたら、参考に知らせてもらいたい。

私は先ほどから修学旅行団の入場無料の点について質疑がされたわけですが、国立、公立の博物館の入場税を無料にするということは、國家財政の立場からいって、そうち私は至難なことではないと思う。要是、やはり、どういうふうに考えるかということによつてそれがむずかしいことでもあるし、またやさしいことでもあるように、いかようにでも私は考えられると思うのです。要是、その内閣の文教政策のいかんにかかっていると思いますので、牛ほど政務次官は、今後の検討に待ちました。要は、その内閣の文教政策のいかんにかかっていると思いますので、牛

から、政治的には超党派的に、しか
も、民間的な国民運動としてやりたい
という大臣の御構想でござりますの
で、その意味で私どもも研究をいたし
ておるような次第であります。博物
館行政との関係ということでございま
すが、われわれいたしましては、博物
館、特に科学博物館等におきまし
て、実際の日常生活に即した、つま
り、生活の科学化といふような面に闇
する資料、あるいはそれに関する説明
の材料といふようなものを研究させま
して、そして日々の生活改善の上にこ
れが貢献をいたしますように指導いた
して参る必要があると存ります。

○矢嶋三義君 この新生活運動と社会
教育局との関係といふものは非常に深
いと思うのですが、その社会教育とい
う立場を考えた場合の博物館といふもの
は、これも全部と一部の関係にある
わけで、相当私は密接な関係を考えら
れていると思うのですが、そこで具体
的に承わりたい点は、あの新生活運動
の五千万円の使途ですね、これはやは
り今のおあなたの答弁から推察します
と、この五千万円の一部は、やはり博
物館行政の面に振り向けるのだ
と、かように答弁から受け取れるので
すが、そんなんですか、どういうふう
にお考えになつておるのでですか。

○政府委員(寺中作雄君) 具体的に五
千万円の使途につきましては、今のと
ころ実は事務的な具体案を持つていな
いのでありますて、これは民間組織が
できまして、そこでいろいろ具体的
な計画立案が行われた際に具体的に
なつていくといふような見通しでござ
いますが、ただいまの私が申し上げま

したのは、その五千万円の金を使って、今どうするという意味ではなくして、今日この国民生活の科学化といふような意味では、国立の科学博物館も全国の博物館もやはり新生活運動の線に沿つて努力し計画をするように進めたい、五千万円とは関係なくして、日常の博物館運営の上でその点を十分強調して努力したい、こういう意味で申し上げたのでござります。

○矢嶋三義君 新生活運動の五千万円というものは社会教育局所管になるのでしょうかね、そうでしょ。

○政府委員(寺中作雄君) 予算項目といたしましては、社会教育特別助成費一億二千万円のうちの新生活運動の経費五千万円、かようになつております。まあ一種の便宜の意味で文部省の社会教育局に予算がつけられておりますが、実際の使途についてはただいま申し上げましたように、もつと大局的な立場からこれが立案実施に当るという方針でございます。

○矢嶋三義君 ということは、何ですか、あなたのところの所管になる博物館とかあるいは公民館とかあるいは図書館とか、こういう既定の予算の若干盛られてある関係には、この五千万円というものは何ら配分影響はないのだとか、かようになつたあなたの答弁はそれですが、そりやうお考えですか。

○政府委員(寺中作雄君) それは配分影響があるかどうか、あるいはあるかもしれないが、おそらくそういう面が相当着目してもらえると思いますけれども、今のところ私の関与しておる立場ではまだその点は未決定でござります。

○**矢嶋三義君** あなたはさつき大局的云々と言われたが、大局的というのはどういうことですか。

○**政府委員(寺中作雄君)** 実際の仕事の面では各省の行政の総合された立場で新生活運動が実施されるというふうにあります。またこれに関係する人の問題といったしましては、超党派的な立場で、また民間的な人が十分意見が吐露できるような形の組織をもちまして、その上で実施をするという考え方になつておる次第であります。

○**矢嶋三義君** 衆議院の予算委員会には、五千万円の使途の細目については文書で資料を何も出されなかつたのですか。

○**政府委員(寺中作雄君)** そうであります。衆議院でも文書でその使途についての資料は出しておりませんです。

○**矢嶋三義君** まあただいま社会教育局の関係である博物館法の一部改正法律を審議しておるわけですが、予算と並行に審議するという委員会の建設から、やや予算的なものを若干承わつておるわけで、間もなく私の質問も終りますが、私はただいまの質疑では、博物館行政と今度新たに組まれた新生活運動関係の予算五千万円とはほとんど関係がないというふうに先ほどあなたの答弁がなされたわけですが、その五千万円の使途内容については未決定だというようなこと、そういうようなことで衆議院の予算委員会はよくも審議が終つておるものだと思いますね。私は予算審議ができるぬと思います。少くとも参議院はこれから予算案を審議して参るわけですが、われわれ文教委員会としても文部省関係の文教予算については、さらに掘り下

げて審議しなければなりませんし、またこの文教委員会の審議の結果によつては、あるいは本委員会の総意として予算委員会に何らかの意思表示をするようなことがかつてありましたし、また五千万円の具体的な使途内容並びにその構想、これについて早急に書面によつて本委員会に資料として出していただきたいと思います。少くとも新たにしましても、あなたの局と関連があるこの新生活運動の予算として組まれた五千万円の具体的な使途内容並びにしましても、あなたの局と関連があるこの新生活運動の予算として組まれた五千万円の具体的な使途内容並びにその構想、これについて早急に書面によつて本委員会に資料として出していただきたいと思います。少くとも新たに組み、国会の議決を求められるときには、今答弁された程度のばく然たる事柄ではその予算の審議というものは私はできないと思います。従つてできるだけ早い機会に省内で協議されて、そうしてその結果を委員会に出していくただきたいと思います。私の私見を案に組み、国会の議決を求められるときには、今答弁された程度のばく然たる事柄ではその予算の審議というものは私はできないと思います。従つてできるだけ早い機会に省内で協議されて、そうしてその結果を委員会に出していくただきたいと思います。私の私見をもつてするならば、それぞれの考え方がありましようが、この五千万円の使途、先ほどあなたが申されましたように博物館の利用によって国民の生活を明るくあるいは合理的にするといふような角度から考えて、私は五千万円といふものは一部はそれに使われてもいいと思います。あるいは具体的に一年のうちに一週間を何とか週間として、その期間に限つては特別な展示会をやつて無料で国民に展示するといふような方法も、私は運動展開の二つのあり方としてあり得ると思うのです。従つてそういう点についてさらに省内で協議され方の意向を本委員会に資料として出しました。また、かように要望いたしました。

○高田なほ子君 今新生活運動の御質問が展開されているようですが、私も

○政府委員(寺中作雄君) この新生活運動の予算の使途の問題でございますが、新生活運動につきましてはできるだけ民間から盛り上った国民運動にするということでなければ実際の効果は上がらない、こういう観点から本当に民間的な立場から、また超党派的な立場から民間組織ができるまで、そこで具體的に検討した上でこの具体的な使途も決定していくうち、こういう方針でおるわけでございますので、この際この使途について文部省としての具体案を持たないでいく方が国民運動としての実験が上るという立場をとつておる次第でございます。そういうわけでございまして、今のところ私どもの方ではそういうまあ資料の御要求のありました通りに文部省としての具体案を持たないようになりますが、討論は終局しないようあります。それでございまして、ただそいう民間組織からの相談がありました際には、いろいろ新生活運動について考えておりますこと、また実状の状況報告といふようなものについての準備をいたしておる段階でございます。

○矢嶋三義君 下からの盛り上がりを待つて云々といふことはその通りです、正しいですよ。しかし五千万といふ具体的な数字が出ているのですからね。何かそこに構想があるだらしく、ずつと待つておって盛り上つて来なければ五千万円をそのままにするといふのか。ここであまりこれを時間をかけずつと待つておって盛り上つて来るけれども、確かにこれが追及します。質疑の際に申し上げましたように、博物館の大衆化については一段の工夫を要する点があると思いますので、この点についてはさらに努力をしてもらいたい。それから第二点は博物館の入館料は規定にもありますように無料を原則とするというのでござりますから、この法の趣旨に沿うように努力をしてもらいたい。特に矢嶋委員からも指摘されましたように修学旅行、教職員が引率をして、そして教育の目的でもつて入館をする場合、そういう場合には入館料をとらないような措置を早急に考へて貰いたい、こういう要望を付して貰成をいたします。

○吉田萬次君 私もこの法案に対してもおるわけですが、いろいろ巷間情報も入っておりますが、どうぞ一つ矢嶋さんが今御請求なさった資料が、五千円の予算の使途ですね。その使途が明確にされることが資料として要求されておりますが、そのほかにもつと資料がありましたら、あらゆる資料を出してもらいたいと思います。

○委員長(笠森順造君) 御希望は当局がございませんでしょうか。

〔なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(笠森順造君) ないようでござりますから、質疑を終了したものと認めます。御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(笠森順造君) 御異議ないものと認めます。これより討議に入ります。

○荒木正三郎君 私はこの法案には賛成するものでございますが、この際希望意見を付しておきます。質疑の際に申し上げましたように、博物館の大衆化については一段の工夫を要する点があると思いますので、この点についてはさらに努力をしてもらいたい。

○委員長(笠森順造君) 全会一致であります。よつて本案は全会一致をもつて、原案通り可決すべきものと決定いたしました。

○委員長(笠森順造君) なお本院規則第百四条による本会議における口頭報告の内容、第七十二条により委員長に御一任願つて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(笠森順造君) 御異議ないと認めます。

〔速記中止〕

○荒木正三郎君 私は今議題になつておる法案の審議に当りまして、資料の要求をいたしておきます。その一つは、中央教育審議会、それから日本学術会議、この機関において決定された決議、あるいは政府に対する要望、その中で国立学校に關係のある分を一括して提出してもらいたい。

多数意見署名

・ 木村 守江

吉田 萬次

竹下 豊夫

荒木正三郎

雨森 肇

鶴潤

堀 未治

川口爲之助

高田なほ子

矢嶋 三義

村尾 重雄

松原 一彦

佐藤清一郎

高橋 道男

○委員長(笠森順造君)　委員長においで取り計らひます。

○荒木正三郎君 それから第二点は、各国立大学別の定員表、これを提出してもらいたいと思います。これは従来は法律によつて定められておりましたので、われわれもよく了承しておつたところでありますするが、昨年の法律改訂によりまして、一括されるといううえになりましたので、各国立大学別の人定員がよくわからないわけなんです。従つて、今申し上げた資料を提出していただきたいと要求しておきます。

○委員長(笹順蓮君) 先般来、地方教育予算に關し文部省當局から趣旨徹底をはかるための通牒に關する問題が、この委員会において論議せられておりましたが、このことに因しまして、文部省からその後の取扱いに関する御登聞を求めてます。

○矢嶋三義君 私から伺いましょう、それの方が早い。

先般來問題になつておりました又都道府県知事並びに都道府県教育委員会に趣旨徹底のために通牒を出すべく善処されると確約されたが、この通牒発送の件について、いかよくななれてるかということを伺います。その内容は、大臣が御出席にならない場合は、一、二この問題について質問応答やりましたか、そのときに初申長は、あらためて通牒を出さなくてよいような答言もありましたが、私はそ

の必要を認めると重ねて要望しておいた次第でござります。私がつかんだ情報の一、二によれば、私が懸念した通りに、都道府県教育委員会と都道府県当局とが見解に相違を来たして、昭和三十年度の本予算編成に当つて非常に問題を起している県が具体的にあるようあります。従つて私は明確に早急に通牒を出さるべきものと考えますので、大臣の御出席を願つて伺つておるわけです。そこで今御答弁いただく点を要約して申し上げますが、その第一は、この前から再三申し上げましたように、地方財政再建促進特別措置法に盛られている地方財政再建計画、この計画を立てるに当つて、都道府県知事が非常に教育予算にしわ寄せをして、その財政再建計画を立て、自治局当局の了承を得ようとされている。こういう事態を大臣はいかように考え、これをいかに教育予算にしわ寄せされないようにされようとしているか、これが根本的には第一点です。

は、六月県議会に三十年度の予算をかけようとしておりますが、昇給財源を五%組んでない。零%——全然組んでない都道府県がすいぶんあります。それから第三点としては、かつて私が文部当局の責任を追及しました中学校九学級に十三人、小学校十二学級に十三人というこの数字は、政令該当の三都府県の教育予算を算出するに便宜上使った数字にすぎなくて、何ら教育的な理論の裏づけのあるものではないし、もちろん各都道府県を拘束する委員会にその趣旨を徹底する意味において通牒を出されると約束し、それを通牒されたならば、その写しを本委員会に出してほしいということを要望して参ったわけですが、本日まで出されていない。

す。この結果につきましては、事務の運営を必ずしもお答えいたしまして、私からお答えいたしたいと思います。

第三のお問い合わせに対しては、先般私のお答え申し上げましたのは、この通常の業務を必ず出すとは申したのではございませんで、とにかく善後の措置を講じまして、それではまず自治庁の方へ話し合いをせんでも、とにかく善後の措置を講じまして、よううと申したわけございまして、その結果は、いい結果を得ておりますが、なんけれども、一応今局長から詳しく御答弁申し上げます。

○政府委員(総務省) 一君 大臣からお答えがありましたら、私から補足いたしまして御説明をいたします。

第一点の地方財政再建計画でありまするが、これまだ法律も出ておらぬことでありますと、まあお話をよりますと、各県で着々と準備をしておる段階だというお話をございますが、こわづにつきましては、まだ法律が出ておりませんからはつきりしたことは申しませんけれども、法文の中にも、自治府長官が承認をいたします場合は、その国庫負担金、補助金等に関する分につきましては、各それがたの業務大臣の意見を聞くことになつておりますから、そういう機会がございますので、文部省としても努力をいたしましたよといと存じます。

それから第二の昇給財源でありますのが、これはお話を通り、各県が当初予算を組みました際に、これは暫定予算でございまして、各県では国の予算の予算が案としてきまりました際に、前回にも御説明申し上げましたよと把握はもちろんできません。相当混

に、私どもとしましては、地方の教育委員会の主管課長、あるいはその後も教育庁のブロック会議等もいたしましたが、書類につきましても十分徹底をいたしております。これは昇給財源でございますが、単価につきまして、年間五%の昇給という単価の引き上げをいたして、それによつて計算をしたわけですが、財源としてはこの半分であります。これは年間でありますから半分であります。正確に申しますとその意味では二・五%といふことになるわけであります。まあ今後各県でお詫のようになつて六月県会なり、その後におきまして追加予算を組んでおります。その際に私どもは、十分考慮が払われるものだと期待をしておるわけであります。

それからなお第三点の、国の予算の増員分につきまして用いました計数であります十二分の十三、九分の十三、

これにつきまして、これが何も地方の予算、地方の定員と申しますか、増員に対しまして、定員を拘束するものではないということは当然だらうと思います。この点につきましても、この前から繰り返して申し上げますように、私どもとしましては、地方に十分徹底をいたしておりますつもりであります。義務教育費国庫負担法の立前としましては、政令県は別としまして、非政令県につきましては、國が何かこうワクをかぶせて定数を拘束するということはことは全然ないのでありますから、國の予算を立てる際の一つの基準として、一学級当たり十二分の十三、九分の十三、九分の十三というものは全國平

均でありますから、これを上回るものを使つた、これは全国平均の現実のをもつたと、こういうことなでございます。これはもちろん二十九年度の実績を押えまして、三十年度における児童生徒の増に対応する学級数の増を想定いたしました、これに対しこれを上回るものをもつてゆきませんと、円度の計数を使つた、こういう趣旨のことは十分徹底しておるつもりであります。

それから自治庁との話し合いであります。これはいろいろこの前からお話をございましたので、私どもとしましても、事務的にも自治庁当局と話し合ひをしております。ただ自治庁としても申しますことは、地方の課長会議等をいたしまして、今申しましてたよな点につきましては、自治庁当局としましても、申しますことは、地方の課長会議等をいたしまして、今申しましてたよな点につきましては、自治庁当

局としましても多分徹底しておるのだ

るうと、この際書面によつて通牒を出せん。

まあそういう意味でまだ共同通牒を出

すという交渉はそこまで至つております。

まあそういう意味でまだ共同通牒を出

すといふことは、やはり地方の

局としましても多分徹底しておるのだ

るうと、この際書面によつて通牒を出

せん。

まあそういう意味でまだ共同通牒を出

すといふことは、やはり地方の

局としましても多分徹底しておるのだ

るうと、この際書面によつて通牒を出

せん。</

月一日が基準にならなければいかぬと思う。そうしなければ、昨年の基準に五ヶ見たつてそれは昨年度に昇給してしまつておる。今年の昇給財源にはならないという私の考え方ですがね。その点説明していただきたい。

たって、それは私は今年の昇給財源を見たということにはならないと思う。これはむずかしい資料は要らないと思うのですね。ごく簡単であると思うのです。どうですかね。

のです。しかもこの前の皆様方の御答弁は、地方財政計画の中に盛り込まれた半額負担の残りの二分の一について、文部省の裁定に基く実績の二分の一が百パーセント盛り込まれるよう文部大臣としては自治廳当局に要望し

制ということには、先刻申し通通りの確信を持つておりますが、教員を抜いたあととの停年制がどういうふうになるかということについては、私主管外でございますが、ちょっとここでお答えいたしかねますが……。

れる通り。しかし国会で審議され、いるこの予算と、この六月県議会で審議されようとする各都道府県の予算とは、これは密接不可分の関係にあるもので、従つて私は現在国会で審議されている予算、教育予算は一応かより

— 1 —

○政府委員(総方信一君) こまかい内
容につきまして……
○荒木正三郎君 こまかくないです
よ。簡単ですよ。基準をいつに置くか

ここで……計算の基礎を先ほど申し上げましたが、ちょっとと今ここで……。
○荒木正三郎君 ではこの説明は他日に譲ります。

て、自治府当局も残りの半分は完全に入れてあると、かように了承している。ところが御答弁をここでなさつておられるわけですから、その御意向といふ

○矢嶋三義君 教員だけは入らないのですか。
○國務大臣(松村謙三君) 教員だけは入らない……。私自信を持って前から

な見解のもとに予算が組まれているのだという、説明する趣旨の文書を流しても、少しも国会に対して政府の越権になるわけなし、半額国庫負担といふ

○政府委員（緒方信一君） これは四月一日現在に基きまして、そちらして年間を算出した経路があるのでござりますから、ちょっと私ここに持つておりますのでさらにもう申し上げますけれども、この際文部大臣に伺つておきたいのは、教員の停年制の問題です。これは私は政府の決定として地方公務員である教職員に対しては停年制をしかないうといふ決定をされておるやに聞いておるわけですが、この際大臣から正式

ものは、この鳩山内閣として一致した御見解なのでござりますから、それらを十分徹底するために、その通牒を出することは、マイナスになる面は一つもなくて、私はプラスの面が大きいと思うのです。従つて早急に今各都道府県

お答えを申し上げております。さよう
御了承をお願いいたしたいと思いま
す。

それからさつきの通達のことなどさ
いますが、これはそう問題にするほど
の……お詫の通りに運んでもいいので

うような法律で、國家予算と地方予算が密接不可分の関係にあればかえつて私は望ましいことだと思うのです。それで大臣の名前で云々と、川島さんとの関係で工合が悪ければ、事務次官の名前でやられたらいいでしょう。それで

も、これを基準にしましてそうして年間のこの昇給、平均の昇給の操作がありますが、それを加味してそうして年間五%ということを計算したわけであります。なおちょっと私ここに持ちませんので、その内容の操作につきまして、資料でお配りしたいと思います。

に政府の態度を説明していただきたいと思います。

では予算審議を前にして重要な段階にありますので、早急にそういう説明通牒を文部大臣の単独名でよろしくございますから、あるいは大臣の名前でいけなければ、事務次官でもけつこうですから出していただきたい、これが一点。

すけれども、今自治庁との関係もありまするし、そうして予算の審議中で、ようやく衆議院を通つて参議院へ参つてこれから審議を願うとき、大臣名などで地方へ、もちろん通つたならばといふ前提をつけますけれども、どういうものかとも考え、これはやるこ

○荒木正三郎君 私はむずかしい資料はこの問題については要らないと思っているのです。と申しますのは、昇給財源が見てあるというのは本年度です、三十年度において昇給するわけ

○荒木正三郎君 この問題は非常に重要ななんですが 今日質疑の段階に入つていないので、私近い機会に詳細な説

それからいはずれた私質疑を行いましたが、先ほどの荒木委員から質問のありました停年制の問題については、再三大臣のあるいは公けにあるいは私的に御意見を伺つておるわけですが、た

とはやりますが、できれば予算の成立
ができる、そして後に出しておそ
くはないんじやないか。と申しますの
は、この間の会議でもこちらで事務的
に話をしておったことでもあるししま

す。それに必要な財源を見てあるといふことであると思うのです。そうすれば本年の四月一日が基準になつて、今

明を一つ求めることを留保して、質問を私は終ります。

だここで念を押しておきたい点は、な
だいま大臣が述べられた内容のもの
で、やがて地方公務員法の一部改正法

すから、そんなよくなふうに考えていいわけでございますが、事情によっては、これはまだ参考にならざりやしない

は今年の四月一日が基準になつて、昇給するのだと、そこで五%の財源を見るということになつて初めて私は財源が見てある、こういふうに言えると思うのです。ところが文部省の計算は今年の四月を基準にしていいないので、すよ。昨年の四月を基準にして五%目

から速記をとめて懇談もしたわけです
が、その間政府側の答弁を承わって私
感することは、この趣旨徹底のために
通牒を出されても政府部内で何ら問題
になることはないと思うのです。そして
て各省当局に無用の摩擦を起さないと
ころの大きなプラスの面があるので、
重ねて私は出していただきたいと思う

○國務大臣(松村謙三君) お答えをいたしますが、あとの停年制のお話は、教員を抜いて提案するかという御質問でございましょうが、実は私教員の停年でござりますが、あとの停年制のお話は、教員を抜いて提案するかという御質問でござりますね。この二点について重ねてお答え願います。

せんけれども、あけすけに申せば、
そういうことでござります。
矢嶋三義君 私が申し上げて いるこ
とは、この国会で予算審議段階に、そ
の予算が国会で成立したかのよ うな前
提のもとに政府からいろいろの通牒を
出すということは、原則的には好ま
しくございません、確かに大臣の言わ

第六部

うございますが、まだ懸案のうちです。から、私の私案を申すのもどうかと思ひます。が、実はこれを卒業教育に重点を置いて考えろというような意見もありまするし、それからこの卒業者の就職その他目標も、おのずから普通大學と異なるものもあります。こういうことをよくにらみ合せて考えなくちゃならぬと思うのでございます。今日も大学総長の会がありまして、ここへお伺いする先に出ておりましたところ、これは大学卒業者の社会的就職の要望と申しますか、それとマッチしていくこともやはり考え方なくちゃならないじやないかといふ御意見も承わりました。私もやはりそういうふうに考えているわけでございまして、今日は經濟の六年計画といふものが立ちますならば、これは自然に人的の裏づけもなくちやならぬということで、高橋長官にも私そのことを申し入れて、一つ大いに研究をしようじゃないかというふうなことを申しておるわけでございます。短期大学の名前を改める改めぬは別といつましても、内容的にその職業教育とすることを是なりとすれば、やはり經濟の面とマッチしたものでなければならぬ、こういうふうに考えておるのをございまして、決して現在今度提案いたしておりますことは抵触はいたらない、こういうふうに考えておるのをございまして、決して現在今度提案いたしておりますことは抵触はいたらないと想ひますから、どうぞよろしく御見解はただいまの御発言でございました。で伺いたい第一点は、現在七十二あるところの国立大学

の四年制の大学、これはそのまま維持していくのであって、この四年制大学の一部を、その名前を何といいますか、産業教育をやるような二ヵ年の短期大学に準ずるものに格下げするようなそういう検討を要するとはお考えになつていないと、かように私は今の答申から了承したのですが、さよとかどうか。これが一点と、それから第二点は、具体的に今までいふんと問題となつておりますが、私は今の方と申しますが、これは明確に申し上げております。これは明確に申し上げております。

○國務大臣(松村謙三君) 普通大学を

格下げするとか、いうような考えは毛頭持つております。そして普通大学の制度を再検討するという考え方も持つております。

○國務大臣(松村謙三君) これはすでに前任者の申し上

ますが、これはすでに前記の申し上げました通りの方針で進んでいきたいと考えております。

○國務大臣(松村謙三君) それから大学の予算関係でございま

すが、私はこれで足りりとするものではございません。内容の充実のために、できるだけこれは急いで充実をいたしまんと、せっかく大学をこさえ

ながら、内容のないものにしてはなりませんから、これには内容の整備のために、さらに予算も必要とすること

と思ひます。研究講座の費用のことときは実際これではほんとうにやつていけない。これをまあ苦しい中を忍んで今まできておるのでございま

すから、それにどうかしてだんだんよくして、予算措置も講じたいと、こ

ういうふうに考えております。

○竹下豊次君 先ほどからの大臣の御

きておるものと減らすということになると、いろいろな政治関係なども

からりますので、これは容易なことではないと思つております。ただ、今あ

とのお話の中に含まれさせておるのかも

されませんが、たとえばある大学が元

の高等農林のあれで、歴史の非常に古

い学校だ。しかしそれと一緒にできた

ほかの学部は、どうもあまり成績がよ

くないといふような種類の大学が総合

大学として方々にあるやに考えられま

す。そういう点をよく研究いたしまし

たのがいいという意見も世間には相

けれども、あるところでは一学部をや

めてしまつて、そしてほかのところに

あるのであります。そういう点につ

なればならない、さような努力をし

なければならぬといふ御見解に立つていらっしゃるのかどうか、以上三点についてお答え願います。

○國務大臣(松村謙三君) これはすでに

でき上つた……新たに白紙の上に

なつておきましたが、さよかど

うか。これが一点と、それから第二点

は、具体的に今までいふんと問題となつておりますが、やはり教育者の

ものは、二年課程と四年課程とがあるわけであります。そこで、これはい

ういう場合にはこれは大きく直すこと

にわかれにやめるわけには、私は整理を

することは困難であろうと考えます。

これでもし道州制でもしかれたなら、そ

ういう場合にはこれは大きく直すこと

にわかれにやめるわけには、私は整理を

できません。これは明確に申し上げて

おきます。

○國務大臣(松村謙三君) それから教員養成のお尋ねでござい

ます。これはすでに前記の申し上

げました通りの方針で進んでいきたい

と考えております。

○國務大臣(松村謙三君) それは明確に申し上げて

おきます。

○國務大臣(松村謙三君) それから教員養成のお尋ねでござい

ます。これはすでに前記の申し上

げました通りの方針で進んでいきたい

と考えております。

○國務大臣(松村謙三君) それは明確に申し上げて

おきます。

○國務大臣(松村謙三君) これはすでに前記の申し上

げました通りの方針で進んでいきたい

と考えております。

○國務大臣(松村謙三君) それは明確に申し上げて

おきます。

○國務大臣(松村謙三君) これはすでに前記の申し上

げました通りの方針で進んでいきたい

と考えております。

た。ことにもう一つの化学の方の費用は、これを今日科学立国の形でゆかなくちやならないのですから、これをやりたいと思うので予算に盛つていいだ。これが一つの私の考え方と申せば考え方と申せます。そうしてこれはできるだけ重点主義にまとめて、研究の効果が上がるようなどころへ助成をいたしたい。それについては一定のきまりを設けまして、大学であるとか法人でありますとか、それらの方の申請を受けまして、そして委員会等に諮つてその決定をいたして、きわめて重点的にやりたいところいうふうに考えております。今日までの科学振興の費用は、これほどでも講座の費用が足りませんので重点的にいきませんで、均分せられてしまふ傾向がありましたが、これはやむを得ないことでございますが、将来はこの講座の費用を経常費を当然増しまして、そして科学振興の費用はやはり重點的に効果が直ちに上ることを目指してやりたいものだと思うのでございます。従つて次の年度からもしもできずすならば、講座の費用と申しますが、これがきわめて少いのを増額するよう努力をいたして、内容の整備をはかりたい、こういうふうに考えておるのでござります。

について減額されておる。これが民主党政の教育政策に沿う予算であるのかどうかということについて私は疑問に思つておつた。特にこれはささいな問題で、あると言えは言い得るかもしませんが、学校給食の問題を一つ取り上げてもそうです。たしか今度の予算には学校給食費についてはいわゆる要保護児童だけでなしに、それに近い学童についても、私は予算全体については国が補助する、そういう方針で文部省としても考えておるのだといふことをしばしばこの当委員会でも説明があつたわけであります。そういうものでも省られておる。私は予算全体について他日に質疑を譲りますが、相当民主党の文教政策については疑問に思つておる点があるということを申し上げて、閑闊質問ですから、この問題は他日に譲りたいと思います。

るがその高等学校教育を終えた後に、大学教育機関というものが適正に日本全国に網が張られていないといふところに、そこに教育機会均等の道が閉ざされていると思うのです。従つて私は今後の教育機会均等と日本の國民経済力というものをあわせ考えるときに、この大学の学校の数、それから学部の數、質、それらを考えるときに、短期大学、夜学部といふものですね、この適正なる配置とこの充実とには一段と努力さるべきではないか、そしてまた貧富界においても民間においても、この時間の大学とそれから勤労青年が普及されたところの時間の大学卒業生といふものを差別しないところの、差別扱いしないところの慣習といふものを私は打ち立てる事が、やはり日本の教育の機会均等と民主教育の確立という立場から非常に私は重大なことだと考えております。私が申し上げなくては大臣のお耳に入つておると思いますが、現在日本の民間では採用試験をやる場合に第一部学生に限る、つまり専門学生に限るというような制約を設けて、いかに優秀な時間の学生であろうとも、採用試験を受験することさえ許さないといふこの民間の態度について、私はぜひともこの文部当局でも尽力していただきたい、かように思つわけです。伺いたい点は、それらに対する見解と、この勤労青年が学ぶところの最高学府の全国的に適正なる網を張る程度までは、その点は拡充されるべき努力事項として私は残されておるのともに、事務当局に対しては次回の委員会までに官公私立の短期大学の全国

配置状況についての資料、並びにその資料の中に、もしできますならば志願者がどの程度あってどの程度の志願者が入学を許可されたというような資料をつけ加えていただけはありがたいと思います。大臣の御答弁を求める。

○國務大臣(松村謙三君) 今のお話は私もその通りに考えます。しかしながら、これは教育界において、大学教育におきましても、それ以下の教育におきましても、やるべきことは実に多いと思います。すべてを一時にやることはできませんので、ずっと順を追うてお考えのようなどころへ到達するようにならしたいと思います。今事務の方から承わりまして、読んでみますと、国立の夜間学部が現在六つござります。それから夜間の短期大学が十九全国に大体配置されている状況です。これからずっとさらに網を拡充いたしまして、そしてお話をのように全国的に何をするようになったならばけつこうだと思い、そのためには努力をいたしますけれども、これはなかなか一時はこれは参りかねますので、そういうことも一つ考えてやろうと思います。

それから今民間採用の点につきましては、これはいろいろお話をもありますけれども、これはなかなか一時はこれは参りかねますので、それによく研究をいたしたいと思います。

○矢嶋三義君 これで終りますが、私が申し上げたい点は、私の専門知識を持たない立場から見ましても、学部の配置状況が日本の少くとも現在における産業構造とびつたりしているかどうかという点に若干疑問を持つ向きもあります。たとえば具体的に申し上げますと、日本は農業、水産国であるが、

農學部の各県、地域への配置はあれでいいのかどうか。むしろそれぞれの農学部をふやすことよりも、今ある農学部を充実して隣の県から隣の大学の農学部に行くといろくらうにさらに充実した方がいい場合があるのじやないかと。いろいろな個所も一、二私の私見ではあります。それで私が今申し上げました短期大学のことを申し上げる点は、一つの必要な学部は設けなくちやなりません。学科の増設もやらなくちやなりません。それをやる予算よりは、国立大学を利用して勤労青年のために夜間学部を設けるというのは、これは施設設備の併用ができますから、また優秀な教授の方には御苦労かもしませんが、時間的な関係で教授を確保するという便利もありますし、しかも勤労青年教育は学習できて、教育の機会均等ということが一步でも前進する、国家予算は少くともよろしいといふようなことをあわせ考えるときに、私はややともすると、この学部とか大學といふのが、政治的背景をもつてできる場合が皆無だとは日本では私は言えないのじやないかと思うのですよ。とにかく大学を作るとか、学部を作るとか、そういう形を政治家は非常に求めていくきらいが、私は皆無だとは言えないのじやないかと思う。だからむしろそういうのを無定見にやるよりは、今非常に努力しなくちやならぬ点は、国家予算もよけい食わないで、教育の機会均等が前進するところの勤労青年のための大学の教育機関を中学校、高等学校に統いて全国に適正なる行政といふ立場から、非常に私は重大

な問題だと考へておりますので、大臣に伺つたわけでありますので、幸いにして大体私と同一意見だということをございますから、一つ御尽力願いたいと思います。

○委員長(笠森順造君) 皆様方にお諮りいたします。先刻米他の委員会から文部大臣の出席を要求して参つておりますので、この際はどうしても文部大臣に御質疑をなされたい方がありますまし

たら、簡潔にお願いいたします。

○高橋道男君 時間もありませんから簡単に……。大体関連をすることでありますが、先ほど大臣から新しい大学の設置ということは、財政上の理由あるいは内容充実というような上から見合せたいという原則的な御見解を伺つたことは、一応了承しておきたいと思ふのであります。それに引き続いて荒木委員等から国家の必要の上からは、新設の学校もあるいは学部も認めなければならぬというようなことを仰せられたわけであります。私は大学の現状から見まして、これは教育の現状といふよりは、大学へ入る希望者の現状といつた方がいいかもしれませんのが、白線浪人が非常に多い。そのすべてに對しての希望を満たすことは、これができるかもしませんけれども、國家の要請の上から考へまするならば、これは今矢島委員からも触れられたと考へます。あるいは農学関係では林学の方向だけ、あるいは医学関係では医学の方向だけ、あるいは農業経済の関係にどれだけといふような国家全体の上からの要請を、たとえば今後十年間に一応国民の住宅を充足するといふような点から考へますと、そういう御方針から考へますと、これは人口政策につ

いての一応の見通しもやつぱり持つておられると思うのであります。また經濟六カ年計画というような点からすれば、經濟全体についての一応のお見通しを立てていかれると思うのであります。重要な要員といふものを養成する大学教育といふ点についても、全般の計画を一応國の立場で持つておられなればならぬと思うのであります。そういうことに關しまして現在の大学を財政上の点、あるいは教育の要員といふような点が満たされるようならば、どの程度まではどういうような種類の大學生を持たねばならぬかということについての御計画をお持ちになるか、それを伺いたいと考えております。

○國務大臣(松村謙三君) 今まではそういう精細な目途がなくて教育の設備をいたしてきたということは、争いがない事実だと思います。しかしこういう時期になつてみると、やはり大体全体的にわたる一つの計画を必要とするのではないかと、お話を通りに考えますので、これはすでにおそいかもしれませんけれども、一面には失業者が多い、一面には入学希望者が多い、これをどう調整していくかというようなことで、その基礎調査というものはやはり必要であろうと思いますので、しかも先刻申した大学総長會議の話などを聞いて、そういうことを痛切に感ずるのでございまして、先般も高橋君と話をいたして、その調査に一つ乗り出しますから、御趣旨のように一つ調べをいたしたいと存じます。

○委員長(笠森順造君) なお本案に關係いたします責任のある政府委員が引

き統いて出席しておりますので、それには御質疑が引き続いておありならばお願ひいたします。……それでは本案の審議については、本日はこの程度として、次回において引き続き行なうことを。そして、本日はこれにて散会いたしました。

午後四時十五分散会

昭和三十年六月十三日印刷

昭和三十年六月十四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局